

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 21 de Enero de 1904

Año XXXIII. Núm. 9.240

## COREA

Plagiando la célebre frase de Francisco I dirigida al emperador Carlos V, disputándose una y otra la posesión de Italia, que aquí comparaba a una dama solicitada por dos galanes, puede decirse que la península coreana es la joven pudorosa cuya posesión solicitan con igual tenacidad. Rusia por un lado y por otro el Japon, por las razones que ya expusimos en números anteriores, sin que la interesada se atreva en rigor a decidirse por este ó aquel pretendiente, sabiendo, como sabe de antemano, que no dejará de ser la víctima expiatoria de uno ó de otro, sea cual fuere el vencedor.

Todavía, sin embargo, debemos suponer, fundándonos en las noticias precedentes de las cancillerías, que antes de apelar á la suprema razón de las armas recurrirán los Gabinetes de Tokio y San Petersburgo á los medios que puede disponer la diplomacia para solucionar el conflicto pacíficamente, á fin de que el voraz incendio no se propague desde el Extremo Oriente al centro de Europa y sobrevenga una hecatombe como otra igual no haya ocurrido en el transcurso de los siglos y de las pasadas edades.

Corea, como se sabe, no depende ya de la China, á la que en otro tiempo rendía humilde vasallaje, regida, no obstante, en su interior por un soberano absoluto que llevaba el título de Rey y ahora el de Emperador, proclamado recientemente.

### SEUL.—Capital de Corea

La corte del soberano reside en Seul, capital del imperio coreano, en el que prevalece aún las costumbres antiguas propias de aquellos países, así como en los edificios y vías públicas, adoptán-

dose poco á poco el carácter de la civilización europea.

El puerto principal de la costa coreana por la parte de la China es el de Chemulpo, solicitado por Rusia como punto estratégico para el movimiento de las fuerzas navales.

### Puerto de Chemulpo

Las casas de Chemulpo son extremadamente bajas, á tal punto que para penetrar en ellas, según un viajero francés, hay que caminar á gatas. Si no hay exageración en ello, que debe haberla tratándose de un narrador transpirenaico, el interior de aquellas viviendas son verdaderos nidos de insectos, de ratas y de otras asquerosidades.

Seul dista cuarenta kilómetros de Chemulpo, está cercada de una muralla de siete metros de altura y en sus inmediaciones se encuentran con alguna frecuencia soberbios tigres y panteiras, de las que hay que guardarse en cuanto cierra la noche.

### Residencia de un mandarin

Las casas mal construidas, cuyos materiales son principalmente de tierra amasada, no seducen por cierto la vista del viajero. El palacio real está en ruinas y las habitaciones de los mandarines son de una sencillez rayana en la desidia.

Los coreanos son, en general, de alta estatura, corpulentos, pero de carácter apocado, sin manifestar rages alguno de energía en su conversación ni en sus actos.

El matrimonio es considerado entre ellos como grande honor; un imberbe recién casado tiene voz y voto entre los hombres de edad madura, mientras otro de cuarenta años que permanezca soltero es mirado y tratado con desprecio.

por lo tanto, privar de su uso á las jóvenes impúberes, á las embarazadas, las que deben gastar vestidos anchos y de abrigo en invierno. Las que lactan tan poco deben ejercer presión sobre sus pechos, pues su volumen aumenta según la cantidad de leche que contienen, siendo solo conveniente sean sostenidos para no hacer molesto su peso.

Desde aquí parece que escuchan mis oídos *critiquillas* maliciosas, y adivino lo que dicen: Sospecho que se trata de acusarme de higienista y poco condescendiente con lo que exige la sociedad y el buen tono; sospecho que dirán que según mi manera de pensar, medrados andarían el comercio y la industria.

No quiero decir esto (¡Dios me libre!) que toda la que gasta corsé es por lujo. Tampoco pretendo, que la mujer con dinero deje de emplear sus riquezas en la comodidad y adorno de su persona y aun cierta ostentación en el buen gusto del corsé no, lo que yo trato de aconsejar es, que el corsé sea el mas higiénico posible y no entre en su uso el orgullo y vanidad.

Los coreanos son bastante amables con los extranjeros, á quienes no profesan odio alguno, como ocurre en la China y en el Japon. En estos últimos años los extranjeros entran y salen libremente y pueden recorrer con toda seguridad aquel país, que mide una extensión de 350 leguas de longitud por 150 de latitud.

La riqueza del suelo es portentosa. Sus habitantes se dedican á la agricultura, que les da buenos rendimientos, siendo nula la industria. Pero no son sus riquezas las que excitan la ambición de rusos y japoneses. Toda su importancia estriba en la situación geográfica que ocupa y cuya posesión pudiera costar muy cara no solo al Extremo Oriente, sino también al Occidente, si no se llega á tiempo de evitar una conflagración universal.

## SEPULCRO DE CECIL RHODES

En Moteppos, Africa del Sur, se emplazará en breve sobre la tumba de Cecil Rhodes un monumento, obra del escultor inglés G. Watt.

El artista, queriendo hacer resaltar la primera cualidad de M. Rhodes, que era la fuerza física y la voluntad indomable que le distinguía, le representa por medio de una estatua ecuestre que por su estilo recuerda á las que se originan en Francia y en Italia á fines del siglo XVIII y principios del siguiente, glorificando la fuerza muscular y la energía.

Cecil Rhodes fué realmente un hombre que sobresalió entre la generalidad de sus coetáneos por su carácter activo y dominante, hasta el punto de haber provocado la guerra del Transvaal, que dió por resultado la destrucción de aquel pueblo, infringiendo una ofensa, ó mas bien, un escarnio á la civilización.

Gustad, lectoras mías, gustad las que sois ricas; con eso fomentareis, siquiera sea indirectamente el trabajo. Pero no vayáis á estrenar un corsé al paseo sin haberos antes asegurado que no molesta vuestro cuerpo. No estrenéis un corsé cuyas ballenas os vayan sirviendo de *silicio*.

Admirable es el taller de la mujer realizado por el primer del arte; pero esa mujer ignora las enfermedades que puede padecer, al desfigurarse con presión exagerada la forma del cuerpo que el Criador la dió, por que ha de ser fiavelle. Dios es el que da la gracia y la forma á la criatura, y ésta es la que la desfigura ridiculamente con trajes y adornos extravagantes, ó sino. ¿Qué diríamos de una criatura que viniera al mundo con unos brazos en forma igual á las mangas que se han llevado en los vestidos llamadas de farol? Que era un fenómeno. ¿Que diríamos del ser que viniera á este mundo con un promontorio sobre su cabeza como los sombreros de hoy que no sirven para el aire, el agua, el sol, ni el frio? Que era feis-

El monumento que no ocupa ha quedado expuesto en Londres, de donde será trasladado á su destino.

## Suceso escandaloso

Barcelona 14.

En el expreso de Francia llegaron á esta capital, en la mañana de hoy, procedentes de Barraix (Suiza), cuatro religiosos cartujos.

Marcharon á hospedarse á la Fonda Universal, sita en la calle de San Pablo, y luego dos de ellos, vestido uno de hábito blanco y otro de color café, salieron á la calle.

Llegaron á la Rambla de las Flores y cuando quisieron volver á la fonda se acertaron con el camino, encontrándose desorientados cerca de la calle del Hospital.

Como solamente hablan francés no pudieron hacerse entender de varias personas á las que interrogaron para orientarse.

En esta situación y sin saber qué partido tomar, fijáronse en una taberna titulada «El Moscatel», establecida en la Rambla de las Flores, y viendo que allí se hallaban varias personas, entraron en el establecimiento, se descubrieron cortésmente y preguntaron por la fonda.

Tampoco fueron esta vez comprendidos.

A todo esto algunos transeuntes, á quienes llamó la atención la blanca vestidura de uno de los religiosos, estacionáronse frente al establecimiento, no faltando entre ellos algún mal intencionado ó ignorante que dió torcida interpretación á la presencia de los frailes en dicho punto y profirió algunas palabras escarneciendo á los religiosos.

Y sin embargo, la mujer prefiere esas extravagancias á lucir su verdadera belleza, el tocado de su cabellera rubia ó negra que en líneas graciosísimas contornea la nivea frente y bajo ella resplandecen los ojos con destellos de divina inteligencia.

Termino este mal zurcido trabajo, no deseando para el corsé, mas que llegue para él los mismos días que hicieron desaparecer del reinado de la moda, las bárbaras cotillas de otros tiempos, los monstruosos peinados de nuestros abuelos con su mazacote de polvos y manteca, y los desmesurados tacones que dificultaban el equilibrio del cuerpo. Afortunadamente el buen sentido de la sana razón suele conseguir, aunque despacio, las reformas mas necesarias; y tambien la *moda como voluble* destruirá esa prenda por otra mas higiénica y razonable.

LORENZO GUERRA.

Mahon 20 Enero 1904.

## Las modas y la higiene

### EL CORSE

(Conclusión)

El corsé se ha convertido en adorno. La opulencia, la vanidad y la coquetería no se contentan con un corsé higiénico, es decir, con un corsé de tejido elástico, sin ballenas, sin armaduras metálicas, sino que atentas solo al movimiento de nuestras industrias y á los últimos figurines de la moda, tan pronto comprime su pecho endureciéndole y oponiéndose á su desarrollo, como le deja libre por cualquier corsé *modernista* para dar esbeltez á las caderas y redondear las formas.

El corsé priva á muchas madres de poder lactar á sus hijos por la deformidad que produce en el pecho.

Durante el embarazo debe la mujer evitar toda presión por el corsé, pues bajando las ballenas sobre el vientre disloca el útero y puede dar lugar al aborto por obedecer servilmente á las exigencias de la moda. Es necesario,

Estos, visiblemente contrariados, salieron de allí y fueron Ramblas abajo, vieron á un agente de policía y se le acercaron para preguntarle.

Tampoco el agente sabía el francés y haciendo grandes esfuerzos por entenderles, marchó con ellos Ramblas arriba y al llegar á la de las Flores, varios sujetos les increparon duramente.

Un transeunte les defendió amonestando á los que faltaban á los deberes de hospitalidad y éstos arrojaron su agresiva actitud contra los religiosos, aumentando entonces considerablemente el número de los escandalosos y produciéndose entre gritos de todas clases, silbidos y amenazas, un vergonzoso espectáculo.

Los frailes, atemorizados, no sabían qué hacer, y el agente de policía, después de amonestar repetidas veces á los insolentes vociferadores para que cesarán en sus gritos, detuvo á uno de los más belicosos llevándole hacia la calle del Conde del Asalto.

Los religiosos huyeron Ramblas abajo perseguidos por un numeroso grupo que les silbaba y los dirigía todo género de improperios.

Una caritativa persona, compadecida de aquéllos, los acogió en su casa, en la Rambla de Santa Mónica, evitando así que siguieran escandalizando los revoltosos.

Mientras esto ocurría, el agente de vigilancia iba por la calle del Conde del Asalto conduciendo al detenido y seguido de cerca por unos cien individuos que silbaban y pedían á gritos su libertad.

Al llegar el guardia frente á donde estaba instalado el cuartelillo municipal del distrito de Atarazanas, vió que el cuartelillo no existía ya y se encontró rodeado por una multitud que le insultaba y le exigía la libertad del bulanguero detenido.

Los revoltosos agredieron al agente, tirándole al suelo la teresiana, y él intentó sacar el sable para defenderse, viéndose imposibilitado de sujetar al detenido, soltándole y marchándose como buonomamente pudo.

Los religiosos, acompañados de dos señores, salieron de la casa en que fueron acogidos y se dirigieron en tranvía al Gobierno civil.

En este centro, el gobernador dispuso que se averiguara cuál era la fonda en que los frailes se hospedaban, y una vez sabido esto, encargó al jefe de policía que fuesen conducidos en coche á su alojamiento, como así se hizo, sin que, por fortuna, hubiera que registrar mas lamentables incidentes.

Los cuatro religiosos marcharán hoy mismo á Zaragoza, donde, según parece, tratarán de buscar alojamiento á otros muchos compañeros suyos que vendrán después.

Desploramos que ocurran tales escenas, que colocan á la culla Barcelona al nivel de los pueblos en donde la civilización no ha ejercido su bienhechora influencia.

## TELEGRAMAS

Madrid 15.

Los republicanos que no lo hicieron el domingo han firmado hoy el mensaje que dirigen á las Cortes protestando del nombramiento del P. Nozaleda.

La comisión organizadora de los mitines que se celebraron el domingo, ha

rehusado el banquete que se preparaba en su honor.

Esta noche se ha celebrado de nuevo función en el teatro de la Zarzuela, que estaba lleno de policía.

Durante la representación de «El mozo cruce», el público pidió que se cantaran «couplets» políticos.

Se cantaron algunos de los que han sido aprobados por la autoridad.

El público pidió la repetición, negándose los actores.

Entonces se produjo un escándalo formidable.

El coronel Elías ordenó que se bajara el telón.

Se produjo gran tumulto, resistiéndose el público á salir del teatro.

Al fin tuvo que continuar la representación calmándose así los ánimos.

En la cuarta sección, en que se representaba «Patria Nueva», también hubo protestas.

La familia Real, con los príncipes de Baviera, asistió esta noche á la función del teatro Español.

Los amigos del señor Maura insisten en que el actual Gabinete permanecerá en el Poder durante mucho tiempo, pues en las Cortes vencerá el señor Maura.

Otros conservadores afirman lo contrario, creyendo que los días del Gobierno están contados.

Los republicanos han acordado celebrar una gira campestre en cuanto mejore el tiempo, con objeto de conmemorar el acto de protesta realizado el domingo.

También han acordado proseguir con ahínco la propaganda republicana.

En la inauguración de la Sociedad Ginecológica leerá el discurso de apertura la doctora Alexandre, que es valenciana.

Es la primera vez que se encarga este trabajo á una mujer.

Anoche visitó las redacciones de los periódicos una comisión de «La Locomotora Invencible» manifestando eran objeto de persecuciones por parte de las autoridades los individuos de dicha sociedad que iban haciendo propaganda socialista, dentro de la legalidad por las provincias de Murcia y Alicante.

También visitaron los comisionados al subsecretario de la Gobernación, haciéndole iguales manifestaciones.

Anoche falleció el catedrático de Filosofía y Letras de esta Universidad don Urbano González Serrano.

Fue uno de los más activos propagandista de la filosofía de Krause y además de su colaboración en revistas y periódicos escribió varios libros de su ciencia.

Han sido detenidos los rateros que anoche trataron de dar un timo á don Roberto Sánchez Ocaña.

Este señor dice que uno de los timadores le sorprendió haciendo aguas menores y, fingiéndose agente de policía, le amenazó con denunciarle por realizar actos contra la moral, sino le entregaba mil pesetas. Dicho señor le dejó en garantía del pago un reloj, dando después cuenta al gobernador del suceso.

El señor conde de San Luis dió las oportunas órdenes, impidiéndose el timo.

Durante la celebración de una función benéfica en el teatro Corso, organizada por los estudiantes zaragozanos, fueron detenidos por la policía tres de éstos que alborotaban en la entrada general.

Sus compañeros fueron en manifestación al Gobierno civil, donde el gobernador, después de amonestar á los detenidos, los dejó en libertad.

Los escolares visitaron la redacción del «Heraldo de Aragón» para protestar de la conducta de la policía.

\*\*\*

Además comunican de Zaragoza que los elementos intelectuales de aquella capital recogen firmas para un Mensaje que se elevará á la Academia Española de la Lengua pidiendo que se nombre académico á don Mariano de Cavia.

Un telegrama de Cangas de Onis da cuenta de que 18 obreros que regresaban de las obras del ferrocarril de Santander, trataran de cruzar el río Cella, en el término de Puebla de Magalés, aprovechando una barca que presta este servicio.

Parece que el barquero manifestó á los obreros que podía pasarlos á todos en un viaje, y ante las seguridades que les dió se decidieron á embarcarse, comenzando á oscilar la barca á poco de abandonar la orilla y acabando por ser arrastrada por la corriente.

Los que tripulaban la embarcación, asustados, se movieron, haciéndola zozobrar; perecieron ahogados nueve obreros, salvándose los otros después de muchos esfuerzos.

En breve se verá y fallará en el Consejo Supremo de Guerra y Marina la causa instruida en esa capital contra el coronel de caballería don L. R. V., á quien condenó un Consejo de guerra de oficiales generales por supuesta desobediencia á superior, á la pena de seis meses y un día de prisión militar, y dos meses de suspensión de empleo por otra causa relacionada con la primera.

## Cómo se cura el Raquitismo

El raquitismo, lo mismo que la escrófula, provienen siempre de un estado de pobreza de la sangre; ésta es pobre si le faltan los elementos orgánicos de la cal y del fósforo, que le son indispensables para la construcción sana y sólida de la musculatura y de la osamenta. Si esos elementos son deficientes, los huesos se ponen blandos y flexibles como cartílagos, de suerte que no tan sólo se encorvan sino que también fácilmente se quiebran ó dislocan.

El más eficaz remedio alimenticio para precaver y curar ese mal es la Emulsión Scott. La lectura del siguiente testimonio os convencerá de ello.

Muy Sres. míos: Mi hija Carolina, de cuatro años de edad, padecía de un catarro gripal, que había atacado á los bronquios; estaba raquítica y sin apetito, y la condición general de su estado era lamentable. Empecé á darle la Emulsión Scott, y después de tomar unas cuantas botellas, se puso en tan buen estado de salud y con tan excelente apetito, que en la actualidad se halla perfectamente sana y robusta.

De Vds. atento y S. S., MARCELINO MAURINO.—Martín Vargas, 18, pral.

La Emulsión Scott es siempre eficaz y no frustra jamás las esperanzas del enfermo; los niños se aficionan tanto á ella que la reclaman como si fuera un dulce.

Los niños que han crecido demasiado aprisa, lo mismo que para aquellos cuya crecida y desarrollo es tardío, que no han empezado á caminar aún ó que son demasiado débiles para estar sentados, con el uso regular de la Emulsión Scott obtendrán los más satisfactorios resultados.

Este año, que apenas se encuentra de venta ningún aceite de hígado de bacalao puro, para los que hacen imitaciones ó falsificaciones de la Emulsión Scott para ser vendidas á bajo precio, no será obstáculo, puesto que en todo tiempo la mayor parte de esas imitaciones han sido hechas con aceites de ballena, sin ninguna acción medicinal. La sociedad Scott y Bowne Ltd., gracias á compras considerables hechas de antemano, posee gran cantidad de aceite puro medicinal, y el precio de venta de la Emulsión Scott no será aumentado.

Un frasquito de prueba será enviado á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 333, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para franqueo.



CAROLINA MAURINO

## SEMÁFORO OFICIAL

Vigia de Bajoff 21.—8 m.

Barómetro 758'3; viento NNW. fres. eacion; mar picada; cielo nublado; horizontes brumosos.

Telegrama particular de Alcudia fechado á las diez de esta mañana, manifiesta que los vapores «Isia de Menorca» y «Memorquin» continúan detenidos y sin novedad en aquella bahía, siendo probable zarpen esta tarde para Barcelona.

Hey ha terminado la descarga de carbon mineral para la sociedad Mahonesa de Vapores «La Marítima», el vapor inglés «Carlisle», abandonando este puerto en la tarde de hoy.

Mallándose postrado en cama víctima de grave dolencia nuestro amigo D. Lorenzo Torres, esta mañana le han sido administrados los Santos Sacramentos.

Deseamos un pronto y total restablecimiento.

Saben bien nuestros lectores, y sabe todo Mahon y aún la isla entera, cuan inapreciables beneficios prestan á los pobres en general y particularmente á los ancianos y desvalidos, el sante Hospital Civil y la Casa de Misericordia de esta ciudad, donde dichas clases encuentran el albergue y los cuidados que su estado ó condición reclama, y por lo mismo no hemos de incurrir en la vulgaridad de poner de relieve la importancia de dichos Establecimientos benéficos. Pero si debemos consignar que de algún tiempo á esta parte, por causas que no es del caso examinar ahora, el número de acogidos y asilados ha aumentado considerablemente, en términos que los recursos ordinarios de la Beneficencia municipal no bastan á cubrir los gastos, habiendo llegado el momento de que nuestra Corporación municipal tenga que ocuparse y preocuparse en arbitrar nuevos medios con que atender á las necesidades de los Establecimientos de referencia.

Por esto el dignísimo Sr. Alcalde don Juan Victory, eficazmente secundado por la Comisión de Beneficencia y señores concejales, trata de dar mayor realce y atractivo á la función lírico dramática que á favor de los repetidos Establecimientos ha de celebrarse el día 1.º de Febrero próximo en el Principal, con ánimo de que el producto de la misma constituya un ingreso de alguna mayor importancia que en años anteriores.

A este resultado habrá de contribuir, seguramente, la tómbola que se instalará en el Teatro la noche del 1.º de Febrero, la cual tómbola estará constituida con objetos artísticos que al efecto han regalado varias distinguidas personas de esta localidad.

Oportunamente daremos mas detalles, así de la función como de la tómbola, terminando hoy con dirigir entusiasta llamamiento á nuestros lectores para que cada cual dentro sus medios y su esfera de acción, trabajen para el mejor éxito de tan noble empresa.

## SUBASTA

El día 10 de Febrero se celebrará en el arsenal de Cartagena y en la Comandancia de Marina de esta Provincia, subasta doble y simultánea para la venta de los materiales sin aplicación á la Marina, existentes en el arsenal de

este puerto, pertenecientes al varadero construido sobre la tercera grada de dicho establecimiento.

La subasta estará dividida en tres lotes y los precios que servirán de tipo son:

- Primer lote, maderas, 258'00 pesetas.
  - Segundo id., hierros, 839'69 id.
  - Tercer id., cabrestantes, 6.750'00 id.
- Los pliegos de condiciones están expuestos en la Capitanía de puerto de esta Plaza.

Hoy han sido multados por la Alcaldía varios de estos vecinos por haber arrojado aguas sucias á la calle y sacudido esteras, infringiendo las Ordenanzas municipales.

Una comisión del Ayuntamiento, presidida por el Alcalde D. Juan Victory, visitó ayer el local que ocupa la escuela de niñas segunda de esta ciudad para estudiar sobre el terreno las obras que hayan de practicarse con objeto de mejorar las condiciones del edificio.

Continúa el deshecho temporal en esta zona; la temperatura acentuadamente fría, causando los consiguientes perjuicios y molestias.

**A PAGAR TOCAN**

La Contribución Territorial é Industrial correspondiente al primer trimestre del actual año se pagará del 1.º al 5 de Febrero en Ciudadela: del 5 al 7 en Villa-Carles: del 7 al 11 en Alayor: del 19 al 24 en Mahon: del 20 al 21 en Ferrerías; y del 20 al 22 en Mercadal.

Los contribuyentes que no la satisfagan dentro los expresados días, podrán efectuarlo, sin recargo, del 25 al 29 inclusivos de dicho mes de Febrero, en las oficinas de recaudación, calle de la Infanta, n.º 12, de 9 á 12 mañana.

En la noche del 30 al 31 del actual tendrá lugar la inauguración de la Adoración Nocturna en el pueblo de Mercadal.

**HUELGA**

El «Vigía Católico» de Ciudadela publica las siguientes líneas suplidas:

«Como haceros de la huelga de los trabajadores de las fábricas de aserrar maderas, de los Sres. Amengual, Mir y Traid, ha hablado el público en varios sentidos y pudiera la opinión tergiversar los hechos, conviene se sepa que la huelga fué motivada, no por rebaja de jornales ni exigencias de mas ni menos horas de trabajo de las de costumbre, sino por haber pedido la dirección de la fábrica que dos de los peones de la misma se prestasen á permanecer en la fábrica de ocho ó nueve á doce de la mañana de los domingos, en calidad de guardianes ó vigilantes del establecimiento para atender á las personas que en tales horas le visitan. Y como son doce los peones, este trabajo vendría á resultar una vez por cada seis semanas para cada uno.

«Parece que los trabajadores ó no entendieron bien la proposición ó en el caso de entenderla no quisieron prestar este servicio sin ser pagados por él y de aquí nació la huelga.

«La huelga no es general, puesto que algunos de los trabajadores no quisieron seguir la suerte de los huelguistas y por tanto sigue la fábrica trabajando.

«A petición de los huelguistas ha intervenido en el asunto el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo, á fin de ver si se podría hallar una solución, difícil hoy por

haber sido admitidos al trabajo algunos obreros ajenos á la fábrica, y á la hora en que escribimos estas líneas no sabemos que haya sido resuelta la huelga».

**SOBRE EL NAUFRAGIO**

El pailebot francés «Luisa-Ana», varado ayer en la laja del Mero, parte Norte de la entrada á este puerto, fué puesto á flete y dándole remolque, condujese en el punto conocido por El Puet, donde fué amarrado. Mas continuando el vendabal, ha roto las amarras y garreado hacia una angostura de dicho punto, en que á merced de las rachas del viento y del oleaje, cabecea contra los peñascos que le cercan golpeándole el casco.

En vista de ello se habla pensado en darle remolque hasta el muelle del puerto de Mahon; pero como esta operación ha ofrecido dificultades para las lanchas que debían de remolcarlo, se ha resuelto anclarle y renovar las amarras en su primitivo fondeadero, pudiendo de esta manera resistir el golpe de las olas.

Para el objeto indicado habían acudido á dicho punto las lanchas á vapor de la Sección torpedista, la de Ingenieros y la de la Maquinista.

Por conducto fidedigno sabemos que el nombramiento de Administrador-Subalterno de la Compañía Arrendataria de Tabacos en esta isla, ha recaído en favor de nuestro amigo particular D. Bartolomé Allés y Pons.

No dudamos que esta noticia será bien recibida por la opinión; nosotros que hemos tenido muchas ocasiones de apreciar de cerca las dotes de probidad é inteligencia que adornan al Sr. Allés y Pons, creemos que difícilmente podría darse nombramiento más acertado.

Reciba el Sr. Allés nuestra afectuosa enhorabuena, deseando que pueda desempeñar largos años el cargo mencionado.

\*\*\*

El actual Administrador D. Juan Mucada, ha sido ascendido y continuará prestando sus servicios á la Tabacalera en la capital de la Provincia.

De su gestión a frente de las Oficinas de la Compañía guardará esta población grata memoria.

\*\*\*

Por efecto del nombramiento del señor Allés, resultará vacante la Depositaria de fondos municipales que tan cumplidamente y á satisfacción de todos los Ayuntamientos viene desempeñando desde larga fecha.

El Gremio de panaderos proyecta trasladar el día de descanso que corresponde al último domingo de cada mes, y que debía ser el 31 del actual, al lunes subsiguiente día 1.º de Febrero, con motivo de verificarse en el Teatro Principal, la función á favor de los Establecimientos municipales de Beneficencia de esta ciudad.

En el casino «El Consey» tendrá lugar mañana día 22, una función, á beneficio de la Filantrópica, del propio casino, poniéndose en escena las aplaudidas zarzuelas «El Puñao de rosas», «El Cuñao de Rosa» y «El Sr. Joaquín».

Dado el humanitario fin á que obedece dicha función, es de esperar que los señores Socios, dando una prueba mas de sus buenos sentimientos, adhesión é interés en favor de la Sociedad,

acudirán mañana á presenciar la función con tan buen objeto proyectada.

Satisfecho puede estar el «Centro Ciclista Mahonés», del éxito obtenido en las funciones que por su cuenta viene dando la compañía de ópera que acude en el Teatro Principal los miércoles de cada semana.

El golpe de vista que ofrecía anoche el Teatro era magnífico y la aceptación de la ópera «Ebra» nos hizo ver cuan satisfecha estaba la concurrencia al prodigar á los artistas merecidos aplausos, siendo llamadas á la escena en diferentes pasajes de la obra, así como también el director de la orquesta señor Puig.

Muy bien señores ciclistas.



**LOS DOCE MESES DEL AÑO**

Son como doce cuartillas en las que se describen minuciosamente las manifestaciones de la actividad humana, ora en líneas apiñadas é ilegibles, pero llenas de ideas provechosas, ya en intrincados renglones plagados de enmiendas y tachaduras, retrato fiel del espíritu analítico.

En estas doce cuartillas caben todas las acciones, buenas y malas, y en ellas colabora, á su manera, cada individuo.

Y como los criterios son tan diversos y los trabajos tan heterogéneos, de ahí que lo mas difícil que pueda proponerse el moralista ó el sociólogo sea determinar con exactitud la resultante de tal galimatías.

El poeta, con pluma de águila unas veces y otras con pluma de ganso, ha dejado impreso en ellas el esplendor de su número.

El pseudo-crítico moja su cálamo, que suele ser una calamidad, unas veces en hiel y otras en vitriolo, para escribir lo que la envidia le dicta.

En estas cuartillas trabaja el opulento banquero con pluma de oro, tinta quizá en su conciencia, mientras que la miseria escribe á menudo con lagrimas, y á veces con peleon.

Unos escriben con tinta simpática; los mas con tinta neutra, y no falta, por desgracia, quien escribe con sangre.

Todo el mundo deja algo en estas cuartillas, sin que á nadie se le dispensase la colaboración.

Los ociosos hacen los paréntesis; los jugadores los puntos suspensivos; los políticos se entretienen en rasguear, hacer ganchos ó inventar geroglíficos; los gobernantes se encargan de los párrafos; los artistas ilustran el texto con manchas... de efecto, y los periodistas ponen los puntos sobre las íes y enmiendan la plana á todo el mundo.

Y así van las cuartillas á los archivos del pasado, tal como se han escrito en el momento con todas las entrelíneas y borrones, sin que nos sea dado cambiar de papel ni pasar á limpio.

Hemos llegado ya á las últimas cuartillas. Salvemos lo salvable del pasado y dispengámonos á llenar nuestro cometido en lo futuro como mejor podamos.

**COSECHAS Y PRECIOS DE TRIGOS**

Según la estadística oficial de Rusia, la cosecha total de trigo en este año se

eleva á 241 millones de hectólitros.

En el quinquenio de 1896 á 1900, ambos inclusive, la cosecha media rusa fué de 150,2 millones de hectólitros.

El año 1901 se elevó á 154 millones, y el de 1902 se computó en 221 millones de hectólitros.

Por eso está justificada la sensación al tener noticia de un resultado mayor aún, de una cosecha de 241 millones de hectólitros.

En Australia, por sequías extraordinarias, la cosecha fué deficientísima en 1902. Redújose á 72 millones de hectólitros, y tuvo que comprar para su consumo interior mas de cuatro millones y medio de hectólitros.

La cosecha actual varía el aspecto de la cuestión.

Preséntase excelente, y se valúa ya en 212 millones de hectólitros, con lo cual Australia podrá enviar al mercado europeo de trigos algunos millones de hectólitros.

Todos estos factores contribuyen á formar el precio regulador de los trigos, y no es posible desentenderse de ellos en el comercio ni en la agricultura.

El «Diario Universal» dice á este propósito que en Liverpool y en Amberes se cotizan los trigos de 14'50 á 17 francos.

Según esto, la fanega castellana de 94 libras tiene un valor de 6'88 francos.

Si los cambios descendiesen podría resultar un trigo extranjero á 10,32 pesetas fanega dentro de España.

Es altamente conveniente, durante la época de fríos y humedades tener en casa un frasco de «Poción» y otro de «Linimento Antirreumático Grau Inglesa», de Barcelona, á fin de poder combatir y curar en sus primeros síntomas cualquiera clase de dolor reumático que pueda presentarse.

Venta en Mahon: principales farmacias.

**El Bien Público POR TELEGRAFO**

Madrid 20. El Sr. Maura ha comentado favorablemente la conferencia que han tenido los Sres. Romero Robledo y Villaverde.

Ha dicho el Presidente del Consejo que se congratula del concertado matrimonio entre ambas tendencias conservadoras y de que no sea estéril, y desea que tenga soluciones.

No le importa, ha añadido, lo que pueda ocurrir en las Cortes, porque allí hay luz y publicidad oficial.

Madrid 20. Ha sido solucionada la huelga de los obreros ferroviarios de Almería.

**TEATRO PRINCIPAL**  
 Compañía de ópera italiana  
 FUNCION PARA MAÑANA VIERNES DIA 22  
 1.º de abono 4.º serie  
 Se pondrán en escena los actos 1.º, 2.º, 3.º y 4.º de la ópera  
**L'AFRICANA**  
 A las 8 en punto.  
 Precios de costumbre.

# SALES JULIA

**Tots els que tinguin el ventrell delicat** ab tendencia a conegre, usin ditas SALES en lloch de las ayguas de Vichy, y obtin dran millor resultat, ab major economia.—De venda al preu d'una pesseta la caixa metalica, luxosament litografiada conteniunt 12 papers pera preparar 12 litres d'aygua.—Demáninse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Placa del Angel, Reynald Hereros, Rambla Flors; J. Juliá, Bonavista, 9, Gracia, y principals.

**A MAHON, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDILLA, EL SEÑOR ARGUMBAU**

## DEL EXTRANJERO

París 14.—Telegrafian de Nueva-York que la impresion dominante en los centros oficiales respecto al conflicto ruso-japonés es muy optimista.

En el ministerio de Negocios Extranjeros no se oculta que el presidente Mr. Roosevelt ha practicado gestiones cerca de los Gobiernos ruso y japonés, para suavizar asperezas a fin de que continuasen las negociaciones para un arreglo amistoso entre aquellas naciones.

Gracias á estas gestiones han proseguido las negociaciones con posterioridad al ultimatum del Japon

París 14.—Telegrafian de Londres que se ha recibido un despacho de Port-Said dando cuenta de haber llegado allí el crucero «Kanero», comprado á la Argentina por el Japon.

Dicho buque se dirige al Extremo Oriente

París 14.—Un telegrama de Portsmouth asegura que los buques de la reserva naval inglesa serian movilizados en el mismo instante en que se declarase la guerra entre la Rusia y el Japon.

## Ayuntamiento de Mahon

### ESTADISTICA

Rectificado el padron general de habitantes de este término municipal, queda de manifiesto al público por término de quince días para que puedan hacerse las reclamaciones á que haya lugar.—Mahon 21 Enero 1904.—Juan Victory.

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos. Eulogio ó Inés virgen y mártir.

Santo de mañana.—Santos Anastasio y Vicente mártires.

Cultos.—Mañana viernes en Sta. María, luego de la primera Misa, se verificará el piadoso ejercicio de los Pasos del Viacrucis, conforme se practica todos los viernes a los fines de la Liga de Oraciones. Per la noche continúa el piadoso Octavario dedicado al ínclito soldado y mártir de Jesu-

cristo, glorioso S. Sebastian, Patron y abogado de esta ciudad.

En la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen continúa por la noche el devoto y solemne Novenario consagrado á la Sagrada Familia, Jesús, María y José, en la propia capilla donde está establecida la benéfica Asociacion

La Oracion de las Cuarenta-Horas continúa en la iglesia de S. Antonio Abad en honor del propio Santo titular, Patron de esta isla, simultáneamente con el devoto Octavario que todos los años se dedica al Santo Anacoreta de la Tebaida.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de Gracia en Gracia.

## Cotizacion oficial

Madrid 20.—4 t.

4 por ciento interior.	76 95
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100.	00'00
Idem 5 por ciento.	97 40
Carpeta provisional amort.	00'00
Acciones Banco España.	475'00
Comp. Arrend. Tabacos.	435 50
Paris á la vista.	37'10 á 37'00
London á la vista.	34'50 á 34'47

## MATADERO

Reses cortadas los dias que á continuación se expresan, con su peso y procedencia:

Día 17 Enero.—1 ternero, 166 kilos, Francisco Borrás (Llumesanas); 3 carneros, 51, Binixica Non; 1 cabra, 27, Capiport, y 5 cerdos, 307.

Día 18.—1 buey, 341 kilos, Barcelona; 1 vaca, 191, vergel d'es Coll d'es Vent; 1 ternero, 123, s'Uestrá de Sebastian; 4 carneros, 57, St Antoni; 1 id., 11, estancia ne Beca; 1 id., 9, son Cardona; 4 cabras, 44, Binisrmeña, y 23 cerdos, 1.928.

Día 19.—1 ternero, 300 kilos, Barcelona; 1 id., 208, son Peñas; 1 id., 166, son Arruset; 2 carneros, 27, Cugalló Petit; 1 id., 24, id; 1 id., 14, propio; 2 id., 37, Refal Rubí Nou; 1 id., 21, huerto d'Alcaufar; 4 cabras, 44, Binisrmeña, y 10 cerdos, 583.

Imp. de M. Parpal

## Horticultura, Arboricultura y Floricultura

DE

D. MIGUEL CORTÉS.—BARCELONA, (SAN MARTÍN)

Primeros premios obtenidos en diferentes

## EXPOSICIONES Y CERTÁMENES AGRÍCOLAS Y HORTÍCOLAS

Plantas de tallo y fruto comestible.—Plantas para cercas.

Arboles frutales de frutos exquisitos del país y extranjeros.—Gran especialidad en Naranjos, Limoneros y Mandarines.—Arboles de hoja caduca para adorno de parques, jardines y paseos y para la obtencion de excelentes maderas.

Grande y escogida coleccion en rosales, más de mil variedades, formas hermosas y caprichosas y de fragante aroma, originarios de Europa, de América del Norte, Asia oriental y Africa.

138 variedades en claveles de flores grandes y de fantasía, en todos los colores.

Gran surtido en azaleas, begonias, camelias, gardenias, cannas, magnolias, peonias, jacintos dobles de Holanda, narcisos, tulipanes, nardos, gloxinias, dalias, gladiolas, verónicas, petunias, ranúnculos, hortensias, etc., etc., etc.

Gran variedad en palmeras para salones.

Semillas.—Paquetes de 35 á 50 céntimos de peseta cada uno.

Catálogo ilustrado y nota de precios los facilitará nuestro representante D. Lufs Gimier y Darder, calle de la Infanta, n.º 10.—Mahon.



## LA FLOR DE VALENCIA

BOMBA FLORETE EXTRA  
ÚNICO EN SU CLASE

Siendo este artículo uno de los de mayor consumo en nuestro país, hemos creído conveniente presentar al público en saquitos de 2 kilos, nuestro

## ARROZ GLACÉ

LA FLOR DE VALENCIA

Puesto á la venta en esta forma y siendo nuestros saquitos debidamente precintados podemos garantizar contiene un arroz sin mezcla de ninguna clase, limpio y de calidad inmejorable.

Nuestro Arroz Glacé es la flor del arroz, su escasa recoleccion solo permite elaborar un diez por ciento con relacion á las demás clases, resultando ser el mejor grano que produce la planta, siendo por lo tanto mas alimenticio y nutritivo.

Debemos manifestar al público desconfie de las imitaciones, no siendo de nuestra procedencia los saquitos que no lleven la marca y el precinto de

GASAU CAILÁ.—Barcelona.

Depositario exclusivo en Mahon, D. JOSÉ RIUDAVETS.

## LA COLONIAL

Plaza del Carmen, 13.—Mahon.

Precio del saquito bomba pesetas 1'50.

" " " amonquili pesetas 1'25.

## MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona.  
aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

# LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

## PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

## Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se le quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

## RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

## PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el BLISER y los POLVOS de MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pidanse estos medicamentos en todas las farmacias

## Impermeables «NEPTUNO»

### A LA MEDIDA

CLASES Y PRECIOS SIN COMPETENCIA

Representante en Menorca: D. JUAN T. VIDAL.

Doctor Orfila, 10.—MAHON.